

# Villa El Cerro enfrenta severos daños tras movimiento telúrico: grietas y riesgo de colapso vial

**COPIAPÓ.** La comunidad denuncia un abandono de las autoridades. Las problemáticas en el sector se acentuaron con el sismo 6,4 que sacudió a la región de Atacama.

Redacción  
 cronica@diariodeatacamad

“Nos sentimos abandonados”. Así parte relatando Paola Caballero, presidenta de la junta de vecinos del campamento Villa El Cerro de Copiapó, el complicado momento que actualmente experimenta la calidad vialidad de su sector, panorama que hace unos días se agravó con el sismo 6,4 en la escala de Richter que azotó a la región de Atacama. Grietas, suelo blando y rotura en la matriz de agua, son parte de las problemáticas con las que convive la comunidad de esta zona de la capital regional, que a la fecha no tiene solución ni respuestas concretas.

“Uno de los principales problemas se presenta en la calle Fernando Ariztía, que conecta con Juan Bautista, donde hay un hoyo gigante que hizo Nueva Atacama para arreglar la rotura de matriz, pero después no aparecieron más. Esta calle, que ahora se utiliza como vía alternativa para evitar semáforos y acceder rápidamente a Sodimac, soporta un tráfico excesivo para su estructura. Además, las veredas quedaron literalmente en el aire y el terreno subyacente está reblandecido. Hay un riesgo real de hundimiento”, comentó Caballero.

El tema que esta obra efectuada por Nueva Atacama comenzó a agrandarse, principalmente porque el terreno de Villa El Cerro presenta un suelo reblandecido, que cede con facilidad.

Cabe destacar que este diario se intentó comunicar con el Servicio de Vivienda y Urbanización (Serviu) Atacama y no



DESDE LA JVV EXPLICARON EL COMPLICADO MOMENTO QUE ACTUALMENTE EXPERIMENTA LA CALIDAD VIALIDAD DE SU SECTOR.

existió respuesta.

## SE VEÍA VENIR

¿Pero qué gatillo para que esta situación gatillara en Villa El Cerro? Hace ya un tiempo en este sector se inició un proyecto de urbanización, que incluso antes del movimiento telúrico estaba en su etapa final, sin embargo, vecinos y la misma presidenta de la junta de vecinos, aclaran que durante el desarrollo de esta iniciativa alertaron sobre importantes fallencias detectadas.

“Por nuestra experiencia y los años que llevamos en el sector, sabíamos que algunos trabajos no estaban bien hechos y que, a largo plazo, podían generar consecuencias. Hoy, lamentablemente, el tiempo nos dio la razón”, enfatizó la presidenta de la junta de vecinos del

**“La seremi me dijo que enviaría un equipo a revisar las garantías. Le pedí que viniera ella personalmente, pero hasta ahora no ha pasado nada. Nosotros también somos parte de esta ciudad”**

Paola Caballero  
 pdtaJJVV Campamento Villa El Cerro de Copiapó

campamento Villa El Cerro.

A la fecha, solo profesionales del área social se han acercado a Villa El Cerro, pero la gran crítica de los vecinos es que, por lógica, no cuentan las capacidades para resolver aspectos que son netamente técnicos.

Frente a ello, el llamado de la comunidad es que las autoridades responsables, con conocimiento de obras y capacidad de gestión se hagan presente.

“La única propuesta que se ha mencionado es reubicarlos en otra población. Pero eso no soluciona el problema de fondo. Un vecino, por ejemplo, trabaja desde su patio como soldador. Si lo trasladan a un departamento, ¿cómo sigue con su oficio? Él construyó su casa con bloque, puede haber sido un error, pero el fondo del problema es otro: el terreno mal compactado”, puntualizó Caballero.

## SOLICITUD

No obstante, se señala que cuando se inició el proyecto de urbanización, se solicitó que



GRAN CRÍTICA ES QUE TEMAS A RESOLVER SON TÉCNICOS.

los terrenos y viviendas no estuvieran cerca de quebradas, ni menos en terrenos suelos mal compactados. Caballero enfatiza que, por un lado, hay muchas cosas que se hicieron

como no se debía, mientras que por otro el cambio de Gobierno originó que las supervisiones semanales a las obras por parte del Seremi del Minvu, ya no se efectuaran.

**6.4** en la escala de Richter  
 fue el sismo que sacudió a la región de Atacama.

**2.800** millones de pesos  
 fue la inversión del proyecto de urbanización en Villa El Cerro.

(viene de la página anterior)

“La seremi me dijo que enviaría un equipo a revisar las garantías. Le pedí que viniera ella personalmente, pero hasta ahora no ha pasado nada. Nosotros también somos parte de esta ciudad. El proyecto de urbanización en Villa El Cerro significó una inversión de 2.800 millones de pesos, conseguidos con esfuerzo, aportes de las mineras y ayuda del gobierno”, finalizó.

#### REITERADO

Asimismo, los vecinos de Villa El Cerro también denuncian que la matriz de agua ya había presentado fallas. Incluso relatan que en su momento Nueva Atacama se acercaron a trabajar en el lugar, pero que nunca explicaron que movimientos o acciones efectuaron. “Trabajan de forma cerrada, sin comunicación con los vecinos ni advertencias de seguridad. No hay transparencia”, dijo Caballero.

La actual filtración afectó directamente a los terrenos de dos vecinos. En la parte posterior de esos sitios existen muros de contención pertenecientes a una multicancha de fútbol construida con una inversión cercana a los \$300 millones, con un espesor aproximado de 50 centímetros que hoy están agrietados.

#### AGRUPACIÓN

##### CAMPAMENTOS ATACAMA

Frente a este panorama en Villa El Cerro, la presidenta de la agrupación de Campamentos Atacama, Ruth Collao, expresó que claramente lo que sucede en este sector de la comuna de Copiapó se debe a que las obras no se han hecho a las fiscalizaciones idóneas.

“Con el tema del temblor, obviamente los terrenos cedieron, se hizo un socavón en plena Calle Fernando Ariztía y nadie se hace responsable. Este campamento tiene una historia, donde las familias han esperado por muchos años la urbanización, entonces ahí también un tema de descontento, porque las cosas no se han hecho bien, se han hecho a media, eso nos llama la atención. Por ejemplo, me impresiona de que no se hicieran muros de mitigación”, subrayó Collao.



FOTOS: CEDIDAS

LOS VECINOS DE VILLA EL CERRO TAMBIÉN DENUNCIAN QUE LA MATRIZ DE AGUA YA HABÍA PRESENTADO FALLAS.



LA ACTUAL FILTRACIÓN AFECTÓ DIRECTAMENTE A LOS TERRENOS DE DOS VECINOS.

#### RESPUESTA DE NUEVA ATACAMA

Por parte de la empresa Nueva Atacama y en relación a esta rotura de matriz de agua, señalaron que hace aproximadamente dos días se tuvo contacto con el cliente a través de la plataforma de atención de la empresa. Indican que la situación fue atendida en una primera instancia para controlar el escurrimiento.

“Debido al fuerte sismo ocurrido en la región, debimos priorizar las emergencias para dar continuidad al servicio. Durante este lunes, estamos dando respuesta a requerimientos que no implican afectación al servicio esencial, como es el suministro de agua potable. En este caso, nuestros equipos ya habían reparado la rotura y se procederá a compactar el terreno, quedando a la espera de la posterior pavimentación”, informaron desde Nueva

Atacama.

Finalmente comentaron hasta el cierre de esta edición que “lamentamos las molestias que esto ha causado y reiteramos que hoy (ayer) completaremos las labores restantes en el sector. Nuestro equipo ya está en coordinación para dar una solución definitiva”.

#### HISTORIA

Los orígenes de Villa El Cerro se remontan a comienzos del siglo XXI, cuando diversas familias comenzaron a asentarse en terrenos del sector San Fernando, al norte de la Avenida Los Carrera. Estos asentamientos informales surgieron como una respuesta a la falta de acceso a vivienda.

En 2016 comenzó a ejecutarse un Plan de Radicación, orientado a transformar este campamento en una población formal. Este proceso incluyó obras de urbanización básica (alcantarillado, electri-

cidad, pavimentación) y un programa de construcción de viviendas en sitio propio. Ya para 2021, el proyecto avanzaba con la entrega de 12 viviendas con un 90% de avance y la proyección de entregar títulos de dominio a 125 familias, permitiendo que los residentes pasaran de la informalidad a tener propiedad legal de sus hogares.

El fortalecimiento social también fue clave. En 2017, Villa El Cerro fue parte del programa Acción en Comunidad del Fosis, donde se elaboró un diagnóstico participativo con los propios vecinos, lo que permitió definir prioridades y proyectos futuros. En paralelo, organizaciones sociales también intervinieron en el sector con operativos de atención veterinaria, fomentando la responsabilidad y el bienestar animal, lo que también contribuyó a fortalecer la identidad del barrio.